

Nota Editorial

Juan Gabriel Vélez *

Esta nueva edición de la Revista Pymes, Innovación y Desarrollo contiene tres artículos seleccionados de la convocatoria abierta, cada uno de ellos enfocado en una temática distinta. Uno de estos artículos es un estudio de caso de las empresas de cerámico en Ituiutaba, Brasil; mientras que los otros dos son estudios de la situación a nivel de país y de la región.

La relevancia de estudiar cuidadosamente la estructura económica de una región viene dada por su importancia a la hora de elaborar políticas industriales, ya que las mismas van a incidir en el perfil productivo existente. Esto puede ser en el sentido de fortalecer determinada estructura histórica, o bien lo contrario, generar un quiebre en el perfil productivo con la finalidad de potenciar otros sectores considerados claves.

Es en ese sentido que resulta relevante el trabajo con el que abrimos este número, realizado por las investigadoras Daiana Jaramillo, Carla Daniela Calá y Andrea Beltramino pertenecientes a la Universidad Nacional de Mar del Plata. Este artículo lleva por título “*Especialización industrial en Argentina: patrones provinciales y evolución reciente (1996-2014)*”; se propone realizar una caracterización del perfil productivo de cada provincia argentina, indicando cuales son las actividades en las que se especializa en cada caso. Para ello se calculan índices de especialización, al tiempo que se propone un índice de estabilidad para llevar a cabo un análisis sobre la continuidad o quiebre del perfil productivo identificado.

La importancia de las MiPyMEs en el desarrollo económico de los países de la región es motivo de numerosos estudios sobre su situación, debilidades y fortalezas. Las mismas son vitales por su aporte a la solución de problemas como la pobreza y el desempleo; ello justifica el esfuerzo vertido en las políticas para su fomento.

Las dificultades que atraviesan actualmente las MiPyMEs en Latino América son examinadas cuidadosamente en el artículo de Daniel Molina-Ycaza y Angélica Sánchez-Riofrío. “*Obstáculos para la micro, pequeña y mediana empresa en América Latina*” propone una revisión bibliográfica amplia para detectar cuáles son las problemáticas que conforman una constante en la vida de estas empresas.

Para cerrar este número de la Revista, desde Brasil, Juliene Barbosa Ferreira (UFU) y Marisa dos Reis Botelho (UNICAMP – IE/UFRJ) presentan su estudio empírico sobre los comportamientos estratégicos observados en las empresas de cerámico de Ituiutaba. En “*Comportamento estratégico: uma análise para as empresas do APL Cerâmico de Ituiutaba*”, consideran los procesos de innovación generados por medio de arreglos productivos locales (APL) realizados entre las empresas del sector

* Secretario editorial *Revista Pymes, Innovación y Desarrollo*. Universidad Nacional de Rafaela.

cerámico. Este aporte es relevante desde el punto de vista de estudiar la innovación más allá de la acción individual de una empresa. Por el contrario, pone el énfasis en los procesos organizacionales, en particular los APL, así como en la relevancia e influencia del entorno.